
　　近日，二十国集团（G20）教育部长会议在
巴西召开，来自桂林市雁山区大埠乡中心幼儿园
的“小手拉大手，学前教育助力乡村精神文明建
设”教育实践在会上进行了展示，成为全国唯一
一个入选的学前教育实践案例。
　　是什么样的教育实践，让这所幼儿园得以在
全世界面前展示自己？近日，记者走进这所幼儿
园一探究竟。

“儿童议事厅”

让孩子们“当家作主”

　　记者从市教育局了解到，2024年8月初，教育
部在全国范围内对学前教育、基础教育、职业技
术教育、高等教育进行案例征集。最终，雁山区
大埠乡中心幼儿园“小手拉大手，学前教育助力
乡村精神文明建设”教育实践成功入选G20教育部
长会议实践案例。
　　记者从雁山区大埠乡中心幼儿园了解到，小
小劝导员、“交通城”游戏、“儿童议事厅”等
内容都是该园教育实践案例的组成部分，并且都
取得了较好的成效。
　　对于“儿童议事厅”，幼儿园在提交给G20教
育部长会议的相关材料中是这样描述的：议事成
员主要由各班的幼儿代表担任，孩子们可以对幼
儿园的活动、环境、建设提出意见和建议，并通
过民主投票的方式解决问题。在这里，孩子们充
分行使着幼儿园小主人的权利。幼儿园还将这一
理念延续到了大埠村委，建立了“社区儿童议事
中心”，让村里的孩子们担任小议员。
　　日前，记者来到该幼儿园，并来到设置在教
室里的“儿童议事厅”。在这里，墙上挂着议事
成员的卡通形象、议事流程、议事公约、本学期
议事重点以及“小议员”们的想法和讨论结果。
在这里，孩子们可以各抒己见，共同探讨幼儿园
的大事小事。目前，幼儿议事成员共有 14 人，每
个班级都有代表，而专家议事成员则是孩子们推
选出来的 3位老师。
　　“我们想要倾听孩子们内心的真实想法，给
他们充分的尊重和发声的权利。”幼儿园执行园
长彭荣荣介绍，该园是农村幼儿园，不少孩子的
父母在外工作，平时都是爷爷奶奶照看。幼儿园
基于“儿童友好”的社会理念，想通过“儿童议
事厅”给孩子们构建一个想说、敢说、大胆说且
畅所欲言的空间。
　　除了孩子，“议事厅”还设有专家议事成
员，其中之一的石登艳老师介绍，2022年秋季学
期，幼儿园在各班设置了儿童议事角，方便孩子
们讨论班上的事情。2023年春，老师开始筹划儿
童议事厅，制定出了议事流程和步骤，当年 9
月，“议事厅”正式投入使用，儿童议事成员也
都是由各班孩子投票选出。
　　“儿童议事厅”建立起来后，“小议员”们
的议事范围涉及节日活动、运动会项目、饮食等
方面。记者在“议事厅”的记录本上看到，节
日，孩子们在纸上画出了各种期待的过节方式，
既有美食分享、游园游戏，也有做蛋糕、表演节

目等等；校运会要来了，大家又画下了希望
举办的项目。老师们会把孩子们的画用

文字记录下来，并根据参与议事的小
朋友的投票结果采纳建议。

“交通城”游戏
让玩耍融入生活

　　“小手拉大手，学前教育助力乡村精神文明
建设”教育实践的另一个组成部分——— “交通
城”游戏，正是孩子们通过“儿童议事厅”讨论
出来的第一个游戏。
　　在G20教育部长会议现场展示的视频中，就有
孩子们做“交通城”游戏的画面。在镜头里，有
的孩子在幼儿园的道路上骑行，旁边还有孩子穿
着反光衣、戴着白手套在指挥交通，而他们手里
还有纸和笔，用于给“违规”行为开“罚单”。
　　该幼儿园老师介绍，此前，幼儿园买了一批
骑行车，孩子们非常喜欢，经常在园里骑。但在骑行
过程中，车辆总会发生碰撞，老师就引导孩子们讨
论原因，孩子们认为是没有交警指挥，于是提出要
加入“交警”，并进而催生了“交通城”游戏。
　　“有了‘交警’后，孩子们又发现缺少交通
标识，于是大家又讨论什么地方要设置红绿灯、
什么地方要画斑马线。”彭荣荣说，随着游戏越
玩越久，孩子们又想到生活中还见到过加油站、
修车厂、充电站等，于是又提议要加入这些场
景。每次有新的提议后，老师就会组织成员们去
议事厅讨论，并加入新环节。
　　记者在园内看到，“交通城”里的元素十分
丰富，孩子们有序在园内骑行，扮演交警的小朋
友也尽职尽责，遇到不戴头盔、超载、逆行的行
为还会开出“罚单”。
  幼儿园老师表示，通过“交通城”游戏，孩子们
还会把交通安全知识传递给家长，实现“小手拉大
手”。

“议事厅”向社区扩展
让孩子们的声音被听见

　　“儿童议事厅”在幼儿园得到实践后，这种
由孩子当家作主的模式也来到了社区。
　　大埠乡中心幼儿园园长杨璧源介绍，之前她
注意到，雁山各村委都建立了“儿童之家”，其
中大多都设立了图书角及滑滑梯、摇摇马，但时
间久了，这些设施设备就显得有些单一，去的小
朋友越来越少。
　　杨璧源觉得，“儿童之家”既然是孩子们的
乐园，就应让孩子们来解决问题，不妨将“儿童
议事厅”的理念带到村委。于是，她向社区提议
进行共建，建立“社区儿童议事中心”。最终，
这个由幼儿园孩子、家长及村委工作人员等构成
的社区儿童议事中心顺利成立。
　　“针对如何让孩子们爱去‘儿童之家’，孩
子们积极提出各种建议，比如做游园活动、增加
游戏材料等等，村委随后对这些建议尽量进行尝
试。‘儿童之家’的活动多了，慢慢又热闹了起来。”
杨璧源介绍，社区儿童议事中心成立后，能够
听见孩子们的意见，也为孩子们的校外活
动提供了支撑。“比如孩子们提出想去
参观附近的桂花工厂，想去看村
民伯伯们种的玉米和棉
花，村委都会帮忙沟
通。”

　　对老师们来说，“儿童议事厅”让老师更
能了解孩子们的想法，对于孩子们的教育也
非常有益。“如果都是由老师做决定再带着
孩子们去做，可能就很难有创新，各种活动
形式可能都和以前没有差别，但孩子们好
奇心很强，他们会有很多想法，好的建议
也很多，他们提建议和实践时，也能学
到不少知识。”

　　记者唐霁云 文/摄  

G20教育部长会议上展示教育实践案例

让孩子们“当家作主”
桂林这所幼儿园有秘诀
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  幼儿园老师展示孩子们议事时画下的
想法。

  “交通城”游戏中，孩子们
分别扮演交警、乘客、司机等。


